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La Sociedad Rural de Río Cuarto avanza hacia un
nuevo aniversario: el de sus primeros 90 años. Y en
ese tránsito este mes se cumplió una etapa funda-
mental con la renovación de su comisión directiva,
una práctica que se constituye en pilar del creci-
miento y en combustible fundamental para forta-
lecer el desarrollo de la institución. Nuevas miradas
y nuevos impulsos para mantener vigoroso el ca-
mino de la representatividad de los productores y
la defensa de sus intereses que se van extendiendo
al futuro como eslabones de una cadena.

La Sociedad Rural de Río Cuarto pudo constituirse
en estas nueve décadas como una referencia in-
eludible entre las instituciones gremiales agrope-
cuarias del país. El sostenimiento de un rumbo
claro y coherente, que no supo de atajos ni desvíos,
es hoy un capital que surge de la historia y la ex-
periencia como un faro para alumbrar el camino
por venir.

La exposición anual que cada año se realiza en el
predio es la de mayor relevancia del interior ar-
gentino y fue parte de lo que la institución logró
construir con perseverancia y esfuerzo, trasladando
postas a lo largo de los mandatos y sin caer en la
tentación de olvidar lo hecho. Las grandes cons-
trucciones se logran poniendo un ladrillo sobre
otro, y es parte de lo que este tipo de entidades
muestran como enseñanza necesaria para otras es-
feras, especialmente de gobiernos.

Durante la muestra, las principales razas ganade-
ras, de cerdos, caballos, ovejas y cabras, además de
animales de granja, perros y hasta canarios, forman
parte del atractivo, no sólo de quienes llevan ade-
lante actividades vinculadas a estas especies, sino
del público en general y los niños en particular. Por
supuesto que la maquinaria agrícola suma un des-
pliegue único para el interior, con todas las marcas

más importantes. Se suman servicios, empresas
vinculadas a semillas e insumos para la agricultura,
bancos y los stands institucionales. También, el
cada vez más importante espacio gastronómico,
que combinado con los espectáculos que se su-
maron en las últimas ediciones son otro atractivo
potente no sólo para el público local sino de toda
la región.

Pero además de la muestra, en medio de la pan-
demia la institución mostró dos hechos relevantes:
poner a disposición de las autoridades sanitarias el
predio, con un salón que lució durante meses re-
pleto de camas disponibles para enfermos de
Covid; y el avance, pese a las complicaciones del
momento, de la inauguración del instituto educa-
tivo, el primero de ese tipo dentro de la estructura
de Confederaciones Rurales Argentinas (CRA). La
Sociedad Rural de Río Cuarto selló así un compro-
miso sólido con la educación y con la comunidad,
entendiendo que ese debe ser el camino de fondo
para un país con más y mejores oportunidades.

Además, la institución es parte del Consejo Eco-
nómico y Social que funciona de manera ejemplar
en Río Cuarto, con entidades que defienden dife-
rentes intereses pero que conviven y trabajan por
proyectos en común.

En este sentido, avanzó en consolidar lazos tran-
queras afuera potenciando esa sinergia necesaria
para una integración plena y comprometida.

La huella está marcada y el rumbo por el que tran-
sita esta institución brinda previsibilidad, no solo a
los productores agropecuarios que encuentran en
ella un vehículo para sus expresiones y para cana-
lizar demandas, sino para la ciudad y la región.

En ese camino se alcanzó una nueva posta, un
nuevo recambio para otra etapa que inicia. Que
como todas, tendrá desafíos: el clima y sus conse-
cuencias, los gobiernos y sus políticas. Pero sa-
biendo que la herramienta de la institucionalidad
es un valioso activo para sortear las dificultades
que se levantan a cada paso.
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Durante el pasado viernes 3 de marzo de 2023, la
Sociedad Rural de Río Cuarto vivió su Asamblea
General Ordinaria que se desarrolló en el Salón To-
nello de la entidad.

Ante una importante cantidad de asistentes que
aprovecharon la oportunidad para  un reencuen-
tro entre socios de la entidad, el presidente sa-
liente de la Rural, Lic. David Tonello, asistido por
el contador Juan Vasquetto, hizo un repaso por las
principales acciones que se llevaron adelante du-
rante el último ejercicio. 

Entre los hechos más importantes, se destacó la
creación del Instituto Educativo Sociedad Rural de
Río Cuarto, que está transitando su segundo año
lectivo, con el primer y segundo años del secun-
dario en funcionamiento, institución cuyo creci-
miento y ampliación cada año queda como
desafío para las comisiones directivas por venir.

En lo gremial, las acciones del pasado ejercicio
se remontan a las negociaciones, en plena pan-
demia, por conseguir el paso para los producto-
res entre San Luis y Córdoba, que costó reabrir
luego de una decisión motivada por el temor a los

contagios; pasando por la judicialización del
cobro de los derechos de exportación que, si bien,
no prosperó del todo, al menos puso en debate la
inconstitucionalidad de dichos cobros; hasta la vi-
sibilización de los reclamos que es necesario man-
tener vivos, como es la necesidad de previsi-
bilidad y reglas claras para una producción que sí
o sí depende de plani cación a largo plazo, ade-
más de la urgencia en ser escuchados quienes tra-
bajan cotidianamente en la ruralidad antes de
que se diseñen planes y/o programas de gobierno
que por no realizar esa escucha terminan siendo
anuncios que poco traen de soluciòn efectiva
para quienes la necesitan.

También se hizo referencia a la construcción del
Quincho como espacio de reunión para socios y
visitas que, aunque todavía cuenta con mejoras
para realizar, está bastante avanzado en su ejecu-
ción al punto de permanecer, hace meses, en fun-
cionamiento y siendo espacio propicio para la
realización de múltiples eventos.

Todo ello, sumado a lo que ya es habitual en el
predio, como albergar a la Escuela Tacas de Equi-
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asamblea y recambio de autoridades

Gran cantidad de socios participaron de la Asamblea General Ordinaria que se realizó el 3 de marzo pasado, 
además del intendente de la ciudad de Río Cuarto Juan Manuel Llamosas -en la foto- y los jefes comunales 
de Holmberg, Miguel Negro, de Las Higueras, Alberto Escudero y de Coronel Baigorria, Walter Perrone.



noterapia, el Banco de Alimentos, ser sede del Se-
nasa, ser localía de un destacamento de la Patru-
lla Rural, además de contar con el espacio para
jóvenes dirigentes rurales, el Ateneo de la Rural
de Río Cuarto.

Durante la Asamblea, además se produjo el re-
cambio de autoridades dentro de un equipo de
trabajo que continuará en la misma senda y con

los mismos objetivos que han guiado el trabajo
hasta ahora. En ese marco, el presidente saliente,
David Tonello, cedió el lugar a Heraldo Moyetta
que dejó su cargo de secretario de la  entidad para
asumir la conducción de la misma.

A continuación compartimos la integración de
la amante Comisión Directiva de la Rural de Río
Cuarto:
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PRESIDENTE: Heraldo Raúl Moyetta.
VICEPRESIDENTE 1º: Ernesto Monchetti.
VICEPRESIDENTE 2º: Alfredo Castañeira.

TESORERO: Laureano Muguruza.
PRO TESORERO: Mariela Grassi.

SECRETARIO: Alejandro Manuel Tonello.
PRO SECRETARIO: Martín Sentous.

VOCALES TITULARES: Carlos Sánchez, Roberto Quadrelli, Omar
Barlasina, Fernando Pagliarici, Fernando Lagos, Gilberto Migani, Hugo

Príncipe, Javier Augusto Rotondo.
VOCALES SUPLENTES: David Gustavo Tonello, Marcelo Grumelli,

Francisco Demarchi, Daniel Musso.
REVISORES DE CUENTAS: Lisandro Bertone, Marisa Grella, Estela Ariño.
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Una vez presentada la nueva integración de la
Comisión Directiva de la Rural, el recién electo
presidente Heraldo Moyetta, pronunció las si-
guientes palabras al público presente:

“En principio, agradecer esta oportunidad, para mí
es un orgullo poder presidir semejante institución,
agradecer a los socios y a la Comisión Directiva por
la confianza. Sientan que ésta, como le gusta decir a
David, es la casa del productor, necesitamos de
todos ustedes, más en este escenario que estamos
viviendo de problemas y cuestiones que cuesta
mucho solucionar, creo que es una institución que
está para eso, para ayudar al sector, para gestionar,
pero necesitamos de los socios, necesitamos que los
productores se acerquen a la comisión. Tenemos por
delante dos años seguramente muy importantes.
También va el agradecimiento a los directivos del
Instituto Educativo, realmente para nosotros, para
esta gestión ha sido muy importante contar con esta
institución educativa. Gracias también a la familia
que a uno le permite poner tiempo en esta causa,
que es la institución y la producción de lo que hace-

mos, y a mi padre por haber estado 40 años acá y
que nos marcó para sentirnos parte de esta casa
como hoy nos sentimos”.

Viene de página 9

Heraldo Moyetta.

Nueva conducción...
asamblea y recambio de autoridades
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Se pudo escuchar en el marco de la realización
de la Asamblea General Ordinaria de la Rural de
Río Cuarto, por parte de quien fuera presidente
de la entidad y actualmente integra la Comisión
Directiva que la conduce, y además preside la en-
tidad gremial Cartez, el médico veterinario Javier
Rotondo, quien acompañó al presidente recién
electo Heraldo Moyetta, dirigiendo a los presentes
las siguientes reflexiones:

En este momento me invade mucho orgullo,
mucho sentido de pertenencia, al ver este salón col-
mado en esta asamblea en la que uno renueva ex-
pectativas. Hoy me toca un rol distinto, pero similar,
y estoy acompañando en donde uno tiene el origen,
que es la casa de uno, que es la rural de uno, donde
pasamos más tiempo a veces, que en nuestras casas;
y ver que hay apoyo, ver que hay proyectos, ver que
hay un norte, ver que hay un grupo fuerte a uno lo
llena de orgullo, así que eso como primera medida.
Después, quisiera dejarle a los socios una reflexión:
abracen el proyecto educativo de la Rural de Río
Cuarto como propio, si hay alguna semilla que po-
demos dejar a nuestras generaciones posteriores, en
el sentido de arraigo y pertenencia, no sólo institu-
cional sino sectorial, es el de la educación. Un pilar
genuino importante de una Argentina devastada y
destruida es la educación, que esta entidad ha to-
mado un paso gigantesco al involucrarse social-
mente con el entramado de Río Cuarto, dándole la
posibilidad de tener un centro educativo a disposi-
ción de la ciudadanía, creo que no es un hito menor,
y que tenemos que trabajar todos para apuntalar a

ese proyecto para que crezca.

Y desde lo gremial, Argentina sabe de vaivenes, Ar-
gentina desgraciadamente está inmersa en una si-
tuación a la que el sector no escapa. Tenemos una
posibilidad histórica este año, una vez más, de ser
inteligentes y poder ser partícipes de un cambio de
país, involucrémonos,  fortalezcamos estas entida-
des para ser artífices del cambio y no meros espec-
tadores. Yo me rehuso a que se hable de huidas en
Ezeiza, me rehuso a que se hable de incomprensión
del sector privado, de la propiedad privada, y sigo
apostando por la defensa de lo que en Argentina im-
plica vivir, producir, trabajar en el campo y en el in-
terior. Nos convocó a eso, tenemos mucho por hacer,
a no bajar los brazos porque hay esperanza y hay
salida.

“Tenemos mucho por hacer, a no
bajar los brazos que hay esperanza
y hay salida”

Asamblea General Ordinaria

Javier Rotondo, uno de los vocales titulares de la
presente Comisión Directiva y ex presidente de la
entidad.
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A principios de este mes, se cumplieron 15 años
de la Resolución 125 que no sólo despertó una re-
acción ante lo que pretendía ser un saqueo de los
recursos de los productores, sino que permitió
además consolidar la creación de la Mesa de En-
lace de Entidades Agropecuarias y dar un giro en
el posicionamiento de los hombres y mujeres de
campo que comenzaron a entender además la ex-
trema necesidad de participación institucional y
de abandonar la soledad tranquera adentro para

construir una resistencia más granítica que trate
de impedir medidas unilaterales e irracionales
como fueron las retenciones móviles que impulsó
el gobierno de Cristina Fernández de Kirchner.

Como se recordará, la medida tenía sólo fines re-
caudatorios y pretendía aprovechar el alto valor
de los granos en aquel momento, especialmente
el de la soja. Por eso en la oleaginosa se subía la
alícuota del 35% a casi un 44,1%, alcanzando
luego un tope de 48,7%. Además, con precios de

Una protesta histórica que 
el tiempo muestra que fue 
necesaria y justa

aniversario

Se cumplen quince años del rechazo a la resolución 125
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exportación superiores a US$600 la tonelada, la
alícuota marginal era del 95%. Por lo tanto, el Es-
tado pasaba a quedarse casi con toda la mejora
por arriba de ese precio.

La reacción no se hizo esperar y las rutas del país
se vieron repletas de productores que decidieron
unificar la protesta a lo largo y a lo ancho del país,
con foco inicial en Buenos Aires, Córdoba, Santa
Fe y Entre Ríos.

Por supuesto que la historia conocida terminó
con el “voto no positivo” y una derrota para las
pretensiones del oficialismo, aunque eso no du-
raría demasiado.

Pero visto en perspectiva, mucha de la discusión
de fondo de aquel 2008 aún sigue vigente. El Go-
bierno sigue cobrando retenciones que en la soja
llegan al 33% aún en un contexto de sequía ex-
trema y magra cosecha como la que atraviesa la
enorme mayoría de los productores. Esto quiere
decir que por poco que recolecten de sus campos,
un tercio irá al Estado.

Además, a lo largo de estos años los productores
argentinos aportaron la friolera de 175 mil millo-
nes de dólares por derechos de exportación, un
impuesto inédito a escala global y que la Argen-
tina comparte apenas con un pequeño puñado
de países de escasa reputación en el manejo de
sus cuentas. Ese gigantesco aporte realizado no
sirvió sin embargo para mejorar ninguno de los
servicios esenciales que el Estado debe brindar:
educación, salud y seguridad a la cabeza. Tam-
poco se observan obras de infraestructura que
hayan significado un quiebre y que permitan hoy
tener una mejor calidad de vida a millones de ar-
gentinos.

Por el contrario, pese a ese aporte extraordinario,
los índices sociales se deterioraron fuertemente;
el panorama económico luce mucho más preo-
cupante y a los productores se les impidió dispo-
ner de ese dinero que seguramente se hubiese
transformado en más inversiones, más tecnología
y más desarrollo para el interior del país y sus ha-
bitantes.

Mucho peor, ese cobro se asimiló en el gasto
consolidado de un Estado claramente ineficiente.
Pero más allá de la dificultad para revertir ese cua-
dro, es imperioso avanzar con decisión para evi-
tar que el costo siga expandiéndose mientras

miles de productores hoy pelean por su subsis-
tencia detrás de una sequía que tiene pocos an-
tecedentes en el país. Porque aquel aporte no
sirvió para prevenir ciclos negativos de produc-
ción con fondos que se pongan en juego en con-
textos como el actual, de extrema sequía y
grandes pérdidas productivas. Hoy, cuando el que
necesita ayuda es el productor, no hay recursos
para socorrerlo y los magros anuncios ni siquiera
llegan a implementarse. Por eso aquel reclamo de
2008 aún no tiene sus fundamentos resueltos, con
el agravante de una brecha cambiaria que poten-
cia aquel escenario.
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Como una forma de anticiparse a lo que, segu-
ramente plantearán, estos meses preelectorales,
desde la Confederación de Asociaciones Rurales
de la tercera zona, CARTEZ, se decidió elaborar un
documento en el que se ofrece un diagnóstico del
peso específico de la producción agropecuaria de
Córdoba en la economía provincial y en la nacio-
nal, se explica la razón de ser de la entidad, se
plantean las expectativas sobre quienes tienen o
tendrán en su poder la toma de decisiones, ade-
más de las prioridades para una política agrope-
cuaria, los asuntos pendientes del sector, los
desafíos por venir, y las oportunidades que encie-
rra la actividad. El objetivo del documento es
tener ejes de trabajo definidos para que quienes
se postulen como candidatos en la política pro-
vincial tengan que responder inevitablemente a
las demandas del sector, en cada una de sus visi-
tas.

Como explica el presidente de Cartez, el médico
veterinario Javier Rotondo, la redacción del men-
cionado documento, surge de un trabajo “desde
abajo hacia arriba”, consultando a las bases de la
producción agropecuaria, y concluye con una
propuesta concreta a partir de la visión de las
veinte sociedades rurales activas que se agrupan
dentro de la entidad. Se trata de un catálogo de
prioridades de la visión del sector agropecuario
de la provincia. “Se logró redactar un escrito que
nos permitirá evitar reuniones de campaña en
donde se dice mucho eslogan, se promete mucho, se
agrada mucho a los oídos de los sectores, pero luego
queda en eso, quisimos empezar a ser prácticos,
para ofrecer a quienes pretendan gobernar la pro-
vincia tanto en lo ejecutivo como en lo legislativo, la
visión concreta de las veinte asociaciones rurales
que abarcamos”, explica Rotondo.

Lo que se pretende, en definitiva, es poner a dis-
posición de los que tienen la voluntad política, un
plan de ejecución de lo que realmente el sector
necesita, y esto, asegura el dirigente gremial, “no
es en contra de nadie sino a favor de todas las fuer-
zas políticas, es insistir en defender y reafirmar lo lo-
grado y trabajar sobre las asignaturas pendientes,
tiene puntos muy simples, muy básicos y sencillos de
lo que es la idiosincrasia de quienes están en los te-
rritorios”. En ese sentido, Rotondo destaca que el
trabajo se elaboró desde las bases, desde las
veinte rurales divididas en cinco círculos geográ-
ficos por afinidad geográfica de la provincia, en

donde están los dirigentes que, en realidad, son
los productores que están en cada uno de los te-
rritorios, teniendo en cuenta lo diverso del aba-
nico de producciones que tiene la provincia, por
lo que se trata de una herramienta más que re-
presentativa que se ofrece a quienes pretenden
gobernar la provincia. “Y lo hacemos desde la mi-
rada de quienes viven diariamente las situaciones,
las vicisitudes y los vaivenes de la producción de Cór-
doba”, remata Javier Rotondo.

En el documento, en una de sus partes, se alude
al peso específico que tiene la producción agro-
pecuaria dentro de Córdoba pero también en re-
lación al ámbito nacional. “Adentro de Córdoba
representamos el 35% del volumen económico de la
provincia, y en relación al país, representamos el
15% de las exportaciones en Argentina, eso implica
que el productor agropecuario cordobés tiene una
oportunidad gigantesca en el marco del desarrollo
del país; desde Córdoba se puede lograr muchísimo
el desarrollo y aporte el desarrollo del país, el princi-
pal productor de soja, el principal productor de
leche, líderes absolutos en lo que es la producción de

Propuesta del Agro para quienes se
postulen para conducir a Córdoba

Documento Cartez

Javier Rotondo, presidente de CARTEZ.



energías renovables como el etanol, en fin, con una
potencialidad gigante, por eso el objetivo, es apro-
vechar esas fortalezas y que quienes tengan la vi-
sión política de gobernar la provincia sepan ver en
nuestro sector la enorme posibilidad de desarrollo
que encierra”, asegura el dirigente ruralista.

Al referirse a lo que hace falta en Córdoba para
poder crecer, Javier Rotondo hace hincapié en la
conectividad y la transitabilidad de la provincia, si
bien reconoce que se ha avanzado con el Fondo
de Desarrollo, lo cierto es que, en ese sentido,
siempre falta, sigue habiendo en la provincia 55
mil kilómetros de caminos de tierra aún, cuando
en una década se ha logrado triplicar la produc-
ción agropecuaria. “Eso es un ancla para el des-
arrollo, y lo otro, más allá solo de lo productivo, si lo
que queremos es conseguir arraiga y sentido de per-
tenencia en la ruralidad, es fundamental que haya
conexión de internet, no sólo de las nuevas tecnolo-
gías como es el wifi o las redes inalámbricas, sino mí-
nimamente de telefonía hoy está todo digitalizado y
la educación en el ámbito rural se torna muy com-
pleja por ese faltante, hoy es inconcebible una acti-
vidad familiar, educativa sin un acceso a una
conectividad adecuada”, remarca Rotondo. 

Por otro lado, y siempre teniendo como referen-

cia lo elaborado en el documento de Cartez, el di-
rigente ruralista, remarca la necesidad de articular
lo público y lo privado, que se comprenda a la ac-
tividad privada como eje del desarrollo y de la ge-
neración de trabajo, y al Estado acompañando,
“que el Estado acompañe y dirija, pero que no en-
torpezca o no genere anclas o trabas, nosotros ter-
minamos nuestra presentación del documento,
diciendo que la política debe entender que acá hay
60, 70 o 100 dirigentes que son los asesores gratuitos
que la política puede tener en materia agropecua-
ria, porque nosotros queremos seguir siendo pro-
ductores, queremos que nuestros hijos sigan
produciendo, entonces lo que hacemos lo hacemos
por una convicción y por último porque es algo me-
dular no defendemos solo una actividad económica
defendemos un estilo de vida que es producir en el
interior, que es poder vivir de la actividad en los pue-
blos del interior del interior y eso es el arraigo que se
genera con comprensión, con diálogo, con aporte y
que la política acepte ese aporte como el alma
mater de nuestro trabajo”, concluye Javier Ro-
tondo.

NOTA: El documento de CARTEZ está disponible
para su lectura completa en: bit.ly/3yuUyMa
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Lo dijo María Eugenia Vidal, Diputada Nacional
por la ciudad de Buenos Aires y posible precandi-
data a presidente por Juntos por el Cambio, quien
visitó la Rural de Río Cuarto y fue recibida con un
almuerzo por parte de los integrantes de la fla-
mante Comisión Directiva de la entidad.

Consultada sobre algunos de los temas sensibles
que atraviesan la realidad de la Argentina que ha-
bitamos, esto dijo:

✅ Retenciones

Las retenciones tienen que desaparecer, no se
podrá eliminar a todas en el primer año, pero sí en
un camino que al final de un posible mandato nos
permita decir que las retenciones ya no existen
más.

✅Desdoblamiento cambiario

En la Argentina cada sector quiere un dólar dife-
rencial para un dólar oficial que no es competi-
tivo, por eso, tenemos que ir a un solo tipo de
cambio, sincero, que nos permita desarrollarnos.

✅ Inflación

El secreto para combatir la inflación es el equili-
brio fiscal, dejar de gastar más de lo que ingresa,
hay que reducir el gasto de empresas públicas
que están en nivel deficitario. 

✅Gasto Público

Hay que volver a un estado más chico y más efi-
ciente que de las prestaciones correctas, donde
no haya más oficinas ni ministerios que los nece-
sarios

“Las retenciones tienen 
que desaparecer”

visita política

La Comisión Directiva de la Rural de Río Cuarto plantea a la diputada María Eugenia Vidal los reclamos
del sector.
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Que exista gente que dedique parte de su
tiempo a resolver necesidades de otras personas
siempre es algo que nos enorgullece como seres
humanos. Esa es la razón de ser de quienes traba-
jan para la Fundación Banco de Alimentos que en
Río Cuarto tiene su espacio en el predio de la
Rural y que, este año, como dice su directora An-
drea Chiesa, transitarán un tiempo bisagra. Des-
pués de mucho buscarlo, finalmente podrán
inaugurar un nuevo depósito con comodidades
que permitirán ofrecer un mejor servicio a las per-
sonas que esperan por ser asistidas con alimen-
tos.

La Global Food Banking es una fundación que
existe a nivel internacional, que tiene sedes en dis-
tintas partes del mundo y Argentina es una de
ellas. En Río Cuarto hace trece años que funciona

y lo hace desde su sede en la Rural. Desde esa can-
tidad de tiempo viene creciendo de manera sos-
tenida siempre con apoyo en miembros de la
comunidad que acompañan permanentemente
la importante tarea que se realiza. Andrea
Chiesa, directora de Banco de Alimentos local, ex-
plica cómo funciona la organización: “los bancos
de alimentos reciben alimentos de la industria, los
que han salido del sistema comercial pero que son
aptos para el consumo humano, se trata de produc-
tos que están próximos a vencerse, con tiempo de
aproximadamente dos meses en los que pueden ser
consumidos pero que para la industria no es un
tiempo tolerable. pero a nosotros nos alcanza. En-
tonces retiramos esos alimentos, los entregamos a
los comedores y merenderos que son socios del
banco, que vienen a buscar los alimentos que nos-
otros recuperamos y los entregamos para que ellos

El Banco de alimentos inaugura 
depósito y suma producción propia

voluntariado desde la Rural
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con eso, los repartan, a su vez, en sus copas de leche,
merenderos, comedores. También recibimos merca-
dería del mercado de abasto, de donde recuperamos
fruta y verduras los días viernes, para repartirla tam-
bién entre nuestros socios”. 

En este momento, el Banco de alimentos de Río
Cuarto, asiste a alrededor de 60 organizaciones
con las que vienen trabajando desde hace años,
más algunas que se han ido sumando durante
este último tiempo, y también personas particu-
lares que buscan recibir colaboración en alimen-
tos, “se ha empezado a incrementar un poco la
demanda de familias, que se juntan de a cinco o seis
y vienen a buscar alimentos; al principio éramos un
poco reticentes a ese tipo de entregas particulares,
pero bueno, vemos que la necesidad es grande y
bueno, mientras banco de alimentos exisa, vamos a
estar para ayudar en todo lo que es la inseguridad
alimentaria”, asegura Andrea Chiesa.

Capítulo aparte merece el rol que cumplen los
voluntarios en este tipo de organizaciones, sin
ellos, el servicio que ofrecen sería prácticamente
imposible de sostener en el tiempo. Como bien
dice Andrea, “El voluntariado es el pilar funda-
mental del banco de alimentos. Todo el tiempo hay

gente que nos conecta en las redes sociales y nos
dice, díganme en qué horario están trabajando, yo
me puedo llegar,  y ayudarlos”. Sobre todo es im-
portante el aporte de los voluntarios en las tareas
de fraccionado porque, muchas veces, las dona-
ciones llegan en bolsas de más de 20 kgs y para
que la mercadería llegue como corresponde a su
destino, hay que fraccionarla, y precisamente, son
los voluntarios los que se encargan de esa impor-
tante tarea que termina en los bolsones que luego
se distribuyen.

Hablando de fraccionado, este año, el Banco de
alimentos de Río Cuarto tiene una gran alegría
para compartir, ya que después de mucho gestio-
nar para lograrlo, consiguieron tener un nuevo
depósito y con él podrán agilizar el proceso de ar-
mado de bolsones que es fundamental en el
marco del servicio que ofrecen. “Hay otros bancos
modelos como el de Rosario, el de La Plata, el de
Buenos Aires, a los que veníamos acostumbrados
a mirar desde abajo, pero, últimamente, cada vez
los miramos más de frente porque uno de nues-
tros objetivos era mejorar las condiciones edilicias
de nuestro depósito y con esta nueva comisión,
en el 2022 nos propusimos ese objetivo y ahora
hemos concretado un 85% de la obra, así que

Voluntarios trabajando en el depósito del Banco de Alimentos de Río Cuarto.

El Banco de alimentos inaugura...
voluntariado desde la Rural

Vienes de página 19.



vamos a estar en condiciones en marzo de inaugu-
rar un nuevo depósito con salas de fraccionado
donde vamos a preparar nuestros propios dulces y
mermeladas, con diferentes salas, una para recibir
los alimentos, otra donde los fraccionamos y otra
donde producimos nuestra propia materia prima.
Así que bueno, eso es un logro importantísimo para
nuestro banco y nos está poniendo a la altura de los

bancos más importantes de Argentina”, celebra la
directora del Banco de alimentos local, Andrea
Chiesa.

Para contactar con el Banco de Alimentos de Río
Cuarto, se lo puede hacer por instagram o face-
book, bajo esa denominación; o en la web de la
Rural de Río Cuarto sruralrc.org.
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Equipo de trabajo del Banco de Alimentos de Río Cuarto. Arriba en el extremo a la derecha, Andrea
Chiesa, directora de la institución..
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“Sumando entre todos podemos
hacer mucho, estoy segura”

mujeres en la ruralidad

Marisa Grella, productora ganadera.

Lo asegura convencida la productora ganadera
Marisa Grella, desde el último recambio de autori-
dades de la Rural de Río Cuarto, también parte de la
Comisión Directiva de la entidad. Como parte de la
decisión tomada por la actual conducción de sumar,
toda vez que se pueda, presencia femenina a la dis-
cusión, acción y toma de decisiones, el actual presi-
dente Heraldo Moyetta, invitó a Marisa a
incorporarse de manera activa a la institución, lo
cual fue aceptado por ella, sin dudarlo. “Heraldo, el
nuevo presidente de la Rural, fue quien convocó a que
nos sumáramos más mujeres productoras, así que
bueno, decidí acompañarlo para ver qué podemos
hacer, y sumando entre todos podemos hacer mucho,
estoy segura”.

El vínculo de Marisa Grella con la ruralidad viene
casi desde que abrió por primera vez sus ojos al
mundo, sin embargo, la participación activa en lo
agropecuario sobrevino recién a partir del falleci-
miento de su padre, cuando ella y su hermana de-
bieron hacerse cargo, cada una de la parte que les
correspondía. Mientras que su hermano, desde

siempre había tenido y tiene participación activa en
la ruralidad. “Nosotros nacimos y ya venimos con esta
actividad desde padres a abuelos, nacimos en esto,
crecimos viendo a nuestros padres y abuelos en la
misma actividad, quizás las mujeres en aquel tiempo
de nuestra adolescencia trabajaban un poquito más
lejos de las actividades directas del campo, porque jus-
tamente los papás veían estas actividades más para
los varones, después lamentablemente van faltando
los papás y se van dividiendo las empresas y bueno
nos toca hacernos cargo de toda esta gran labor que
hicieron nuestros padres y abuelos, y realmente se-
guimos esta actividad con mucho orgullo, incluso mi
hijo, con apenas  15 años, ya está incorporándose al
campo también y me ayuda muchísimo”. 

Eran tiempos, los de la adolescencia de Marisa, en
que las actividades directas en el campo se reser-
vaban solamente a los hombres, y las mujeres, si
bien participaban en la ruralidad, lo hacían sobre
todo desde lo doméstico. “Mi hermano participó
desde chico en las actividades del campo, mientras
que, mi hermana y yo como te dije recién estábamos
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un poquito más alejadas de las actividades directas.
Así que, cuando fallece mi papá, se nos presentó este
desafío  y en un principio, vos te encontrás y decís ¿qué
hago? ¿cómo empiezo? porque en realidad como te
dije nunca estuvimos directamente relacionadas con
el trabajo en sí, pero fue cuestión de no pensar en qué
vas a hacer, sino de seguir adelante, ponerle todas las
ganas y recordar que fuimos criados en este ámbito,
además nos gusta la actividad de la que vimos disfru-
tar a nuestros padres y abuelos, y es como que le ponés
la misma garra y terminás tan inmersa en la actividad
que ni te das cuenta cómo pasó”.

Marisa Grella, no es veterinaria ni ingeniera agró-
noma, estudió económicas, y a diario se encuentra
con desafíos que la ponen a prueba permanente-
mente. “Yo no soy veterinaria, de hecho estudié eco-
nómicas, pero me encuentro hoy en día haciendo a
veces cosas de algún veterinario que vos decís cómo
lo hice, y bueno, se te presentan y las tenés que hacer
como algún parto de alguna vaca y lo tenés que asis-
tir quizás con el poco conocimiento o con lo mucho
que oíste de tus padres y lo hacés; me ha tocado asis-
tir en un parto a más de una vaca, y es tan lindo com-
partirlo con tus hijos, que no te imaginás lo que es, en
realidad es hermoso”, asegura la productora gana-
dera. 

Marisa está convencida que para cambiar algo es
muy importante involucrarse, por eso no dudó en
aceptar la propuesta de Heraldo Moyetta y ya,
desde principios de año se la puede ver en cada
reunión de Comisión Directiva con el entusiasmo
imprescindible del quiere ser partícipe de los cam-
bios. “Creo que es importante sumar la participación
activa de las mujeres en este tipo de instancias, creo
que sumándonos a las instituciones podemos lograr
muchas cosas juntos, podemos hacer mucho”, ase-
gura determinada Marisa Grella. 

Marisa Grella está convencida de que sumando
entre todos, se puede hacer mucho.
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La agricultura y la ganadería son una parte esen-
cial de la economía mundial, proporcionando ali-
mentos y materias primas para diversas industrias.
Sin embargo, la agricultura es vulnerable a los de-
sastres naturales, como inundaciones, sequías,
tormentas y plagas, que pueden causar pérdidas
y daños a los cultivos, las propiedades agrícolas y
el ganado. Estas pérdidas pueden ser devastado-
ras para los agricultores y pueden afectar la ca-
dena de suministro de alimentos, lo que genera
inseguridad alimentaria e inestabilidad econó-
mica.

Para mitigar los riesgos asociados con las activi-
dades agrícolas, los agricultores y los estados na-
cionales han recurrido a los seguros agrícolas ya
que son una herramienta importante para ayudar
a los productores a proteger sus negocios y al país
a generar una mayor estabilidad.

En Argentina, al igual que en muchos otros paí-
ses, existen diversas opciones de seguros agrope-
cuarios y son ofrecidos tanto por aseguradoras
públicas como privadas.

En este artículo, compararemos los seguros
agropecuarios de Argentina con los del resto del
mundo.

Algunos aspectos relevantes a considerar en el
análisis de los seguros agropecuarios en Argen-
tina:

Cobertura: El gobierno argentino ofrece una
amplia gama de seguros agrícolas, incluyendo se-
guros contra riesgos climáticos como sequías, in-
undaciones y granizo, así como seguros contra
enfermedades y plagas de los animales. Lo que
sugiere que la proporción de productores que uti-
lizan seguros agropecuarios es relativamente alta.
Sin embargo, no hay datos precisos sobre el por-
centaje de productores que utilizan seguros agrí-
colas en Argentina.

Costo: El costo de los seguros agrícolas puede
variar significativamente dependiendo de la co-
bertura y el tipo de cultivo o ganado. En Argen-

tina, el costo de los seguros agrícolas es en gene-
ral accesible, lo que permite que los productores
puedan contar con una herramienta importante
para proteger su inversión.

Accesibilidad: En Argentina, el seguro agrícola
es obligatorio para los productores que toman
préstamos bancarios para financiar sus cultivos.
Además, los seguros agrícolas están disponibles
tanto para grandes como para pequeños produc-
tores, lo que aumenta la accesibilidad de esta he-
rramienta.

Procedimientos: Los procedimientos para la
contratación y uso de los seguros agrícolas en Ar-
gentina son relativamente sencillos y se pueden
realizar a través de diversas entidades y compa-
ñías aseguradoras.

Evolución: En los últimos años, el gobierno ar-
gentino ha trabajado para mejorar el sistema de
seguros agrícolas y ampliar la cobertura ofrecida.
Además, se han introducido nuevos seguros y se
han mejorado los procesos de indemnización, lo
que ha permitido que más productores se bene-
ficien de esta herramienta de protección.

En comparación con otros países de América La-
tina, Argentina tiene un sistema de seguros agrí-
colas relativamente bien desarrollado. Las pólizas
de seguro agrícola generalmente cubren pérdidas
relacionadas con daños a cultivos, muertes y le-
siones de ganado y condiciones climáticas adver-
sas como inundaciones y sequías. La cobertura
también puede incluir robo, incendio y otros pe-
ligros que podrían afectar la producción agrícola.

Sin embargo, en comparación con países de la
Unión Europea y América del Norte, la cobertura
de seguros agrícolas en Argentina sigue siendo li-
mitada.

En Estados Unidos, por ejemplo, los programas
de seguro agrícolas son administrados tanto por
el gobierno como por el sector privado, el 83% de
las explotaciones agrícolas utilizan algún tipo de

Seguros agropecuarios: una 
herramienta clave para mitigar 
riesgos en Argentina y el mundo

Columna por la Abogada Leticia Barrotto, Mg en Derecho Empresario



seguro agrícola, según datos del Departamento
de Agricultura de los Estados Unidos. En la Unión
Europea, el porcentaje de productores que utili-
zan seguros agrícolas varía de un país a otro, pero
en general, es relativamente alto.

En Europa, por ejemplo, los agricultores tienen
acceso a seguros contra una amplia gama de ries-
gos, incluyendo incendios forestales, accidentes
naturales y riesgos políticos.En muchos casos, los
programas de seguro agrícola son respaldados
por los gobiernos que pueden ofrecer subsidios
para ayudar a compensar el costo de la cober-
tura. 

Por ejemplo, en Francia, el seguro agrícola se
brinda a través de un esfuerzo conjunto entre el
gobierno y las aseguradoras privadas. El costo de
las primas de seguro está subvencionado por el

gobierno para alentar a más agricultores a parti-
cipar en el programa. En Alemania, el seguro agrí-
cola generalmente es proporcionado por
aseguradoras privadas con apoyo del gobierno
para ciertos tipos de cobertura.

En conclusión, los seguros agropecuarios en Ar-
gentina son una herramienta importante para
ayudar a los productores a mitigar los riesgos y
proteger sus negocios. Aunque el sistema de se-
guros agrícolas de Argentina está bien desarro-
llado en comparación con otros países de
América Latina, la cobertura sigue siendo limi-
tada si la comparamos con países de la Unión Eu-
ropea y América del Norte. A pesar de estas
diferencias, los seguros agrícolas siguen siendo
una herramienta importante para los producto-
res agropecuarios de todo el mundo.
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Leticia Barroto. Abogada. Mg en Derecho Empresario.
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Alimentos balanceados, uno de los
tantos afectados por el Dólar Soja 

dólar soja

El rubro de los alimentos balanceados se vio negativamente afectado por la implementación del Dólar
Soja.

Cada vez que se adopta una medida, en el orden
que sea, pero más aún si es una decisión que
surge del gobierno de un país, al estar en un
mundo tan interconectado, es inevitable que dis-
tintos rubros se vean afectados. Hace ya un
tiempo que, desde distintas ramas vinculadas a la
producción agropecuaria vienen alertando sobre
los efectos negativos que está teniendo la imple-
mentación del llamado Dólar Soja. El rubro de los
alimentos balanceados es uno de ellos, por lo que,
la Revista de la Rural consultó a Lisandro Martí-
nez, gerente de El Productor, sobre tales efectos
en la actividad que desarrollan que es la de co-
mercialización de alimento balanceado para gran-
des alimentos. A continuación reproducimos la
charla 

-¿Cómo notaron la incidencia de la imple-
mentación del Dólar Soja en el precio del ali-
mento balanceado?

-Claramente incidió directamente en los costos
de los insumos, de los derivados de soja, no  sola-
mente en la cotización, sino también en las posi-
bilidades de abastecimiento que fueron  limitadas
porque las grandes empresas aceiteras que tienen
gran parte de su negocio en la exportación se re-
tiraron del mercado, con lo cual eso también ge-
neró dificultades para el abastecimiento y,
obviamente, que los costos se trasladaron en la
operatoria y en los precios de toda la cadena de
productos balanceados. 

-¿Y en el proceso de comercialización, cómo
los afectó?

- En el caso puntual nuestro que nos dedicamos
principalmente a la venta de productos para fee-
dlots, afectó directamente, porque la cadena de
feedlots en sí, ya estaba siendo muy afectada por
precios con márgenes brutos muy negativos du-



rante todo el año pasado, recuperándose en los
últimos meses, diciembre, enero y febrero, pero
impactó muy negativamente; en la parte de cer-
dos un poco menos porque el sector estaba con
algunos precios un poco más ventajosos, pero cla-
ramente afectó provocando que se remarque y
empeorando los márgenes de esas actividades. 

-¿Cuáles son los porcentajes de afectación, si
comparamos el antes y el después del Dólar
Soja I y II?

-Imagínate que el Dólar Soja I generó un incre-
mento de la soja de aproximadamente un 30%, y
en una ración en general, ya sea de bovinos o de
cerdo, la soja interviene entre un 15 y un 30% de
la ración, con lo cual los incrementos en los costos
de ración anduvieron entre el 5 y el 10%, depen-
diendo de la especie y de la categoría.

-Decías que hubo problemas de abasteci-
miento, ¿cómo se evidenció tal problema?

-En realidad, donde nosotros sentimos el pro-
blema de abastecimiento fue en la industria, o

sea, hubo industrias que normalmente son pro-
veedores habituales del sector de los balancea-
dos, que se retiraron directamente de la
comercialización de los subproductos. Me estoy
refiriendo tanto a harina de soja como a pellet de
soja, con lo cual las compras tuvimos que rediri-
girlas a otras empresas que quizás no son prove-
edores habituales, que trabajan 100% con el
mercado interno y que son los que actualmente
están abasteciendo la industria, la industria del ali-
mento balanceado. 

-¿Qué implica toda esta situación para los
productos de alimentos balanceados?

-Implica un montón de inconvenientes desde lo
que es la parte crediticia con las nuevas industrias,
hasta problemas de cupos, porque por supuesto
que estas industrias se están viendo sobresatura-
das en sus posibilidades de abastecer el mercado
interno, con lo cual le dan prioridad a sus clientes
habituales. Así que bueno, esto significa más in-
convenientes, más costos y en algunos casos ge-
nera algunos problemas de abastecimiento a los
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clientes si no se pueden las materias primas re-
queridas. 

-Si tuvieras que explicar los aumentos que
vienen sufriendo en la comercialización, ¿qué
dirías?

L.M. Los aumentos se están dando por muchas
causas, el Dólar Soja es una de ellas, la inflación
claramente es otra; y le podemos incluir un
nuevo ingrediente también generado por el go-
bierno que es la poca previsibilidad respecto a lo
que es la importación de algunas materias primas
fundamentales para lo que es la elaboración de
alimentos balanceados como pueden ser algu-
nos minerales, vitaminas y algunos productos
muy específicos que no se producen en el mer-
cado local y que solamente entran por importa-
ción y regulados por un sistema, mediante el
cual, el gobierno digita, no muy claramente que
es lo que se puede o no hacer, y eso también ha
generado desabastecimiento, porque el provee-
dor que tiene esos productos ya no los está ven-
diendo al dólar oficial sino que los está
vendiendo a valor de dólar blue en condiciones
donde la financiación no existe, y se empieza a
pervertir un mercado donde hasta hace un año
se estaba trabajando de otra forma, con cierta
normalidad. 

-¿Cómo se hace para seguir trabajando con
todos estos frentes abiertos que inciden ne-
gativamente?

- Son situaciones complejas en donde uno em-
pieza a perder el foco a veces de la normalidad
de la actividad para empezar a tratar de solucio-
nar el día a día y para poder abastecer a precios
relativamente razonables a sus clientes en activi-
dades que ya vienen con algún deterioro res-
pecto a los márgenes. ¿Cómo se hace?, tratando
de subsistir, tratando de hablar con los colegas,
de ayudarnos un poco entre todos, concreta-
mente lo que es el sector de los alimentos balan-
ceados, tenemos una cámara que nos reúne en
forma permanente para tratar de generar medi-
das y comunicados en la prensa y también hacer
lobby con el gobierno para tratar de solucionar y
dar más previsibilidad a estos escenarios real-

mente complejos a los cuales nos exponen las
decisiones del mismo gobierno. 

-¿Esperan que llegue un dólar soja 3?, y, si
eso pasara, ¿están preparados para eso?

-Cuando el dólar soja apareció los precios su-
bieron, cuando el dólar soja se fue los precios no
bajaron, esa es una realidad que muchas veces
los clientes nos preguntan ¿por qué?, porque hay
sectores, particularmente los que se dedican a la
exportación,  que con el dólar soja se ven bene-
ficiados y se retiran también del mercado local,
con lo que se genera una distorsión en precios y
falta de transparencia en el mercado. 

Dicho esto ¿qué es lo que yo creo que está pa-
sando un poco en el mercado?, hay una expecta-
tiva por parte del mercado de que haya un nuevo
dólar soja, con lo cual la poca reserva de soja que
está por vender no está siendo comercializada y
eso también genera parte del desabastecimiento
que estamos teniendo. Yo te diría que no sé qué
va a pasar pero el mercado de alguna forma está
esperando que haya o un dólar soja III o algún
mecanismo de compensación para ubicar las
pocas toneladas restantes que quedan en el
stock nacional.
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Alimentos balanceados..
dólar soja
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